

*Almirante C.G. DEM. Ret.
Manuel Hernández Obregón
Primer Director del CESNAV*

CURRICULUM VITAE

El C. *Almirante C.G. DEM. Ret. Manuel Hernández Obregón* nació el 25 de junio de 1922, en el puerto de Veracruz, Ver. Ingresó a la Armada el 1 de Julio de 1941, Se retiró el 1 de marzo de 1988, con un tiempo de servicio de 46 años activos en la Armada de México.

Este distinguido marino, a lo largo de su gran trayectoria profesional además de desempeñarse como Comandante en diversas unidades y establecimientos, destacó su actuación con una conducta de intachable ética y vocación de servicio en los siguientes mandos y comisiones:

- Fueron sus cargos administrativos más destacados: *Presidente de la Junta de Almirantes e Inspector General de Marina, así como Subdirector General del ISSFAM.*

- En los Mandos Superiores de Zonas Navales: *Comandante de la 1ª, 8ª y 11ª Zonas Navales Militares de: Tampico, Tamps.; Mazatlán, Sin.; Chetumal, Q. Roo.; respectivamente, así como Jefe del Estado Mayor de la Armada en México, D.F.*

- En los Mandos Técnicos Docentes: *2/do. Vocal de la Comisión de Leyes de la Armada, profesor de Guerra y Estrategia Naval en la Escuela*

Superior de Guerra, Fundador y Jefe de la Comisión Oceanográfica de la Secretaría de Marina, Coordinador de la Comisión de Estudios del Territorio Nacional y Planeación en la Secretaría de la Presidencia, primer Director del Centro de Estudios Superiores Navales y Director de la H. Escuela Naval Militar.

- Representación Diplomática de la Armada de México en el extranjero: *Agregado Naval a la Embajada de México en Francia, Yugoslavia y España.*

ENTREVISTA

CESNAV— Sr. Almirante: Como se menciona en el currículum, Usted fungió como primer Director del Cesnav, durante el período del 9 de marzo al 31 de agosto de 1970; por lo que resulta de sumo interés hacerle algunas preguntas con el objeto de conocer sus recuerdos respecto a los orígenes, situación actual y perspectivas de ésta máxima casa de estudios navales:

¿Cómo se gestó ésta institución educativa? ¿Cuál fue la visión del mando para la máxima casa de estudios navales?.

Almirante Hernández: *La Armada de México* como todas las Armadas del mundo, siempre han buscado contar con una identidad propia a través de sus escuelas de guerra. Las primeras manifestaciones se hicieron realidad para nuestra *Armada*, en la década de los años 30's, en donde se observa a través de estudios y propuestas, la necesidad de crear para los oficiales la *Especialidad de Estado Mayor Naval*.

Al fungir como *Jefe de Estado Mayor de la Armada* el **Almirante C.G. DEM. Gontrán Chapital Ortiz**, dio impulso a la idea iniciando las gestiones para la creación de la *Escuela de Guerra Naval*, elaborando un proyecto de reglamento; sin embargo sus gestiones no cristalizaron.

En el primer lustro de los 60's el **Almirante Lorenzo del Peón Alvarez**, con su característica inquietud por elevar el nivel académico de los oficiales de la *Armada* inició gestiones ante el entonces *Secretario de Marina*, **Almirante Manuel Zermeño Araico**, quien solicitó al presidente de la República **Licenciado Adolfo López Mateos** la creación de nuestra *Escuela de Guerra Naval*. El proyecto no prosperó debido a que el *Ejército* y *Fuerza Aérea* contaban ya con una *Escuela Superior de Guerra* y en ésta estudiaban e impartían clases de *Mando y Estado Mayor* algunos *Oficiales Navales*.

CESNAV— ¿Cuáles fueron los principales pasos que se tuvieron que dar para la constitución del Centro de Estudios Superiores Navales?

Alm. Hernández: Al tomar posesión del cargo de *Secretario de Marina* en 1964, el **Almirante Antonio Vázquez**

del Mercado, igualmente identificado con la idea de sus antecesores, reconoció que el primer problema que había que resolver, era el relativo a la denominación del Plantel, para evitar la aprensión de algunos jefes del *Ejército*. Entonces le propuse el nombre de *Centro de Estudios Superiores Navales*, el cual fue aceptado. El segundo paso consistió en definir un propósito aceptable para el *Presidente de la República*, que en aquellos días ya lo era el **Lic. Gustavo Díaz Ordaz**.

Era preciso convencerlo de la necesidad de contar con una *Escuela* propia donde se enseñara a nuestros *Capitanes*, a planear las Operaciones en el mar, nuestras costas y su espacio aéreo; a evaluar la ejecución y los resultados del planeamiento en *Juegos de Guerra* que por su naturaleza son diferentes a los que se llevan a cabo en el espacio continental, con la ventaja de poder hacer las correcciones adecuadas; necesitábamos de una escuela propia que ayudase a incrementar el espíritu de cuerpo, traducido en eficacia y tradición para los *Cuerpos de Guerra de la Armada*, apoyados por adecuados sistemas de *Comunicaciones y Logística* que había que poner a prueba.

Con todo este paquete de ideas, el **Almirante Vázquez del Mercado** aguardó el momento mas adecuado para elevar su propuesta al *Presidente Díaz Ordaz* y obtener la seguridad de su aprobación. Finalmente la idea tuvo éxito y cristalizó en el acuerdo presidencial firmado en el mes de noviembre de 1970 y publicado en el Diario Oficial el día 30 de ese mismo mes y año.

CESNAV— ¿Quiénes fueron sus primeros funcionarios y donde se ubicaron las primeras instalaciones?

Alm. Hernández: El plantel fue planeado y puesto a funcionar, antes de su creación oficial, por una orden verbal del *Presidente de la República*. En febrero de ese mismo año, se me nombró como primer director del Plantel cuando ostentaba el grado de Capitán de Navío C.G., y se designó al *Capitán de Fragata C.G. Salvador Gómez Bernard* como Subdirector.

El *Centro de Estudios Superiores Navales*, tuvo como primer recinto el *Centro de Capacitación para empleados de la Secretaría de Marina "Francisco Philibert Rivas"*, ubicado en la esquina de las calles de Chimalpopoca y Bolívar, posteriormente se cambió de inmueble al *Club de la Asociación de la Heroica Escuela Naval Militar*, en Av. Independencia No. 59, séptimo piso.

CESNAV— ¿Recuerda Usted cómo se logró el proceso de organización e integración del equipo académico docente y los primeros cursantes?

Alm. Hernández— La organización e integración docente se logró en diversas modalidades de dinámica de grupos y su conducción se encomendó al personal del *Estado Mayor de la Armada* y otras dependencias de la misma, que hubiera efectuado cursos superiores; además de que seis de los primeros cursantes ya contaban con estudios superiores de índole militar o naval, como es el caso de los *Capitanes*

de Fragata Oswaldo Fourzán Márquez, Luis Hernández Baeza y Enrique Sangri Namur, que habían efectuado cursos en el extranjero y participaron como catedráticos, a la vez que asistieron a todas las conferencias, y trabajos de grupo, asumiendo en ambos casos una meritoria actitud de responsabilidad y colaboración, ofreciendo, junto con su experiencia e información los materiales, documentos y obras de consulta actualizada. Con la designación de los cursantes, algunos de los cuales fungieron como profesores, inició el *Curso de Estado Mayor Naval* tan pronto como fue posible a base de conferencias impartidas por la tarde, dado que los *Almirantes y Capitanes integrantes de la planta directiva, académica y de cursantes también desempeñaban funciones administrativas en otras dependencias de la Institución.*

La primera promoción de cursantes estuvo integrada por dos Contralmirantes, seis Capitanes de Navío, cinco Capitanes de Fragata y un Capitán de Corbeta, todos del Cuerpo General. La primera promoción del Curso de Estado Mayor Naval, recibió diploma y placas en el mes de noviembre de 1970, en una emotiva ceremonia, efectuada en su lugar provisional, y presidida por el Secretario de Marina, Almirante Antonio Vázquez del Mercado, acompañado del Comandante General de la Armada Vicealmirante C.G. DEM. Federico Romero Ceballos y por el Jefe del Estado Mayor de la Armada, Contralmirante C.G. DEM. Humberto Uribe Escandón.

Las experiencias que se iban obteniendo a través del desarrollo de los trabajos de esta primera promoción, y la información acumulada sobre planteles extranjeros similares, constituyeron el material sobre el que trabajó la Comisión designada conforme a lo dispuesto por el *Secretario de Marina*, para diseñar la *organización y el funcionamiento* definitivo de la naciente institución. Dicha comisión estuvo integrada por personal del *Estado Mayor de la Armada*, y por los Directivos del propio Centro; e inició sus trabajos el mes de agosto del mismo año de 1970. La citada comisión terminó sus trabajos tres meses después habiendo presentado al Alto Mando sus conclusiones, de las cuales se derivan los elementos doctrinarios para la creación y desarrollo del *Curso de Estado Mayor*, diferenciando los de *Naval y de Infantería de Marina* así como el *Curso de Mando Naval*, único para ambos cuerpos.

CESNAV— ¿Cómo nació la idea del escudo que simboliza a la institución?

Alm. Hernández— *El escudo* del Centro de Estudios Superiores Navales fue propuesto por mi almirante *Vázquez del Mercado*, quien aprobó el emblema que se usaría también como distintivo de los *Capitanes y Oficiales de Estado Mayor*, en forma de placa, a portarse en el uniforme en el lado izquierdo del pecho.

CESNAV— ¿Considera que se han logrado las expectativas que se tenían en ese entonces?

Alm. Hernández: Desde su creación, el *Centro de Estudios Superiores Navales*, ha cumplido satisfactoriamente con las funciones académicas que se le han encomendado, esencialmente de impartir una preparación superior para el personal de *Almirantes, Capitanes y Oficiales*, de acuerdo con la *doctrina de la Armada* y con un *criterio unificado*.

CESNAV— En su opinión ¿qué aspectos deben considerarse prioritarios en la *Educación Superior* que se imparte actualmente en el CESNAV?

Alm. Hernández: Los cursos de *Mando Superior, Estado Mayor, Mando, Logística, e intensificar la doctrina naval*, que serán durante mucho tiempo los aspectos prioritarios o de gran importancia para el *desarrollo de la Educación Superior de la Armada de México*.

CESNAV— Sr. Almirante, agradecemos y aquilatamos en todo su valor el hecho de que nos haya concedido esta entrevista y nos haya permitido compartir con usted sus recuerdos.



ENTREVISTA AL

*ALMIRANTE C.G. DEM. RET.
MANUEL HERNANDEZ OBREGON*

*PRIMER DIRECTOR DEL
CENTRO DE ESTUDIOS SUPERIORES NAVALES*